
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión Nacional de aguacate  

08 de noviembre de 2018 
 

Participantes: 
1. Ana Cristina Quirós, Viceministra MAG 
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Anabelle Benavides, Directora Pacífico Central  
4. Marco Benavides, Dirección Pacífico Central 
5. Eugenio Angulo, Dirección Pacífico Central 
6. Alvaro Coto, SFE 
7. Juan Mora Montero, INTA 
8. Shirley Mena, CNP 
9. Kenneth Solano, IICA 
10. Francisco Elizondo, Representante CAC Tarrazú 
11. David Calvo, Representante CAC Tarrazú 
12. Rene Quesada Inces, Representante APACOOP R.L.  
13. Edward Portuguez, CAC Desamparados 
14. Freddy Castro, Representante APAB 
15. Agustín Hidalgo Morera, Representante APAB 
16. Carlos Diaz, AEA Heredia 

 
Lugar: San Mateo de Orotina 
 
Invitados: 

1. Jesus Chavez, Productor mexicano de aguacate orgánico 
2. Jesus Chavez (hijo), Productor mexicano de aguacate orgánico 
3. Diego Corrales, Administrador CENADA 
4. Jorge González, Representante PIMA 

 
Correspondencia recibida: 

- No se recibió correspondencia  
 

Agenda de reunión: 
Se inicio la agenda del día con la visita a la plantación de aguacate de 
bajura de Agustín Hidalgo. 
 
1-  Aprobación del Acta anterior (02 de 0ctubre 2018).  
2-  Seguimiento de acuerdos:  

• Invitar representación ONS para que participe Comisión.  



• Oportunidad de comercialización en mercado Regional Chorotega. 
PIMA  

• Informe sobre levantamiento de información actualizada de 
aguacate a nivel nacional.  

3- Actualización de estadísticas de aguacate. CNP 
4- Planeamiento de talleres en IICA para formular el “Plan Nacional”  
5- Asuntos varios   
 
Resumen de comentarios y acuerdos: 
En la visita a la plantación de aguacate de Agustín Hidalgo, se hablo sobre aspectos de poda, 
nutrición y manejo en general del cultivo. Se contó con los aportes y comentarios del 
productor de aguacate orgánico de México Jesús….. 

1. Se aprobó el acta de la reunión del 02 de octubre. 
2. Se invitó a la representación de la Oficina Nacional de Semillas para que 

participe de forma regular en las reuniones de Comisión. La participación estará 
recayendo en Álvaro Ulate quien está trabajando en el programa de 
certificación de viveros de aguacate y asistirá a partir de la próxima reunión.    

3. En representación del PIMA-CENADA participó Jorge González realizando una 
presentación sobre las oportunidades que tendrá el sector productor para 
comercializar en el Mercado Regional Chorotega. La presentación generó una 
gran expectativa y una serie de preguntas en torno al acceso y oportunidades 
para comercializar los productos producidos en el entorno Chorotega y de las 
regiones aledañas.  

4. Se comentó sobre la gestión que se solicitó a las organizaciones de productores 
y a las Direcciones Regionales del MAG para la recolección de la información de 
las áreas de siembra, número de productores y estimación de productividad. Se 
ha observado que alguna de la información que se generó en el censo 2014 del 
INEC está presentando diferencias en campo, ya que en algunas localidades se 
está encontrando menos del área plantada reportada y en otras más áreas con 
referencia a lo indicado. La información fue solicitada para entregar el viernes 
16 de noviembre y se utilizará como insumo de información para trabajar en los 
talleres en IICA. Se espera una buena respuesta tanto por parte del trabajo de 
las organizaciones de productores como de los técnicos del MAG que a nivel 
nacional estarán realizando el levantamiento de las áreas de producción.  

5. Se realizó presentación por parte de Shirley Mena sobre “Información del 
mercado del aguacate”. Se adjunta archivo de presentación en el que se 
presentan volúmenes y precio de fruta comercializada en los diferentes 
mercados del país, tanto de fruta nacional como importada.  Además se 
presenta el origen de las importaciones y volúmenes importados.  



6. Con referencia a la planeación de los talleres en IICA, Kenneth Solano realizó 
presentación haciendo referencia de lo que se quiere alcanzar (Se adjunta 
presentación). Se redefinió las fechas para la realización de los talleres, para 
ello se dispuso el 28 de noviembre y el 06 de diciembre, iniciando a las 9:00 
a.m. en IICA.  Para este taller se debe estimar una participación máxima de 35 a 
40 personas, dado que son sesiones de trabajo, por tanto no puede ser muy 
numeroso el grupo. Se estima una participación de tres representantes por 
cada una de las organizaciones de productores representadas en la Comisión 
Nacional, además, se estará dando espacio para que participen dos productores 
del territorio Heredia Rural y dos de la Chorotega. Con referencia a la 
participación de técnicos, tendrán derecho a participar los que conforman la 
Comisión Nacional de aguacate. Agradezco me hagan llegar a mas tardar el 
lunes 26 de noviembre el nombre y apellidos de los productores y técnicos que 
estarán confirmando participación en los talleres, esto para efecto de 
confeccionar listado de participantes, ya que IICA requiere esa información 
para que no tengan problema de ingreso a sus instalaciones.  

7. Asuntos varios: 
 
 Por parte de Diego Corrales, administrador del Cenada, comentó sobre 

las denuncias que se han dado sobre el tema de contrabando de 
aguacate, haciendo referencia que por parte de ellos están alertando a 
todo su personal para que estén atentos a irregularidades que se 
puedan presentar tanto en los patios, como en los puestos de venta. 
Para ello estarán contactando a Alberto Montero para que se coordine 
con Policía de Control Fiscal y se pueda poner en marcha el protocolo 
para atender la denuncia.  Se le insta al sector productor a realizar las 
denuncias con pruebas que permitan dar con las personas y embarque 
de contrabando, para ello, deben aportar placa, marca y color del 
vehículo, además de cualquier otra información que ayude a identificar 
a los responsables. De no aportar detalles como los antes indicados, no 
se podrá proceder a atender ninguna denuncia, ya que no se cuenta con 
fundamento para activar el protocolo de atención. 

 Se acordó que Alberto Montero contacte a INTECO para solicitar se 
inicie en el 2019 la actualización de la norma para la comercialización 
del aguacate Hass, ya que se hace de suma importancia normar calibres 
y calidad para la comercialización de este aguacate 

 Se dispuso por parte de la Señora Viceministra que para la reunión de 
diciembre, esta se pueda realizar con un  único tema de atención, para 
ello se estará invitando a Fernando Araya, Director SFE, para que se 
pueda estar tocando temas varios que son competencia del SFE y que el 
sector productor está interesado en conocer.  



Próxima reunión de Comisión: 
Para la reunión de diciembre se acordó conciliar agendas de la Señora Viceministra y 
del Director del SFE, para identificar fecha y horario para que ambos puedan participar. 
Por otra parte, aprovechando que para el 06 de diciembre tendremos durante la 
mañana el Taller del Plan Nacional, se programa para la 1:30 p.m. de ese día realizar la 
reunión de Comisión en IICA.  


